

Управление культуры Верхнесалдинского района
Верхнесалдинская центральная городская библиотека

Не померкнет летопись побед...

Выпуск 1

Формат 60x84 1/16
Гарнитура Таймс
Бумага писчая
Печать оперативная
Тираж 10 экз.

624760 г. Верхняя Салда, ул. Воронова, 12/1

Верхняя Салда
2004

ББК 91
Н 38

Н 38

Не померкнет летопись побед : библиогр. указ. Вып. 1 / Верхнесалд. центр. гор. б-ка ; сост. В. Ю. Хабарова. – Верх. Салда, 2004. – 11 с.

ББК 91

Черных написал более 100 песен об уральской природе, русской зиме и рябине. Есть в творчестве С.Черных и песня о Салде.

Песни

Ранним утром [Текст и ноты]: песня / сл. и муз. С. Черных // Салд. рабочий. – 1953. – 27 сент.

Песня о Салде [Текст и ноты]: песня / сл. и муз. С. Черных // Салд. рабочий. – 1965. – 30 июля.

Судьба журналиста [Текст и ноты]: песня / сл. А. Маслова; муз. С. Черных // Салд. рабочий. – 1966. – 18 сент.

В нашем городе осень [Текст и ноты]: песня / сл. и муз. С. Черных // Салд. рабочий. – 1966. – 2 дек.

Расцвела рябина [Текст и ноты]: песня / сл. И. Пряничникова; муз. С. Черных // Салд. рабочий. – 1967. – 22 июня.

Песня уральской Снегурочки [Текст и ноты]: песня / сл. и муз. С. Черных // Салд. рабочий. – 1968. – 27 февр.

Слава русской зиме [Текст и ноты]: песня / сл. и муз. С. Черных // Салд. рабочий. – 1969. – 11 февр.

Юбилейный марш [Текст и ноты]: песня / сл. и муз. С. Черных // Салд. рабочий. – 1983. – 7 июня.

О нем

О самодеятельном композиторе [Текст] // Салд. рабочий. – 1969. – 11 февр.
Степанова Л. Армии искусства рядовой / Л. Степанова // Салд. рабочий. – 1976. – 25 дек.

Вперед, соратники, вперед; Фронтная баня; Передышка; Такой компенсации нет [Текст] // Салд. рабочий. – 1994. – 24 янв.

Фронтвички [Текст] // Салд. рабочий. – 1995. – 7 марта.

Из письма с фронта; Боевая медаль [Текст] // Новатор. – 1995. – 6 мая.

Диалог у Рейхстага [Текст] // Салд. рабочий. – 1995. – 6-9 мая.

Последний бой; Конец войны [Текст] // Новатор. – 1995. – 24 июня.

Заяц и волк [Текст]: [басня] // Салд. рабочий. – 1995. – 19 сент.

Старость не для нас [Текст] // Салд. рабочий. – 1995. – 21 окт.

Букашка и Муравей [Текст]: [басня] // Салд. рабочий. – 1995. – 25 нояб.

В пути к обелискам; Связистки 1941 [Текст] // Салд. рабочий. – 1997. – 6-9 мая.

Мать [Текст] // Салд. рабочий. – 2001. – 6 марта.

О нем

Рыжих И. П. // Мы в битвах решали судьбу поколений. – Екатеринбург, 2000. – С. 405.

ЧЕРНЫХ СЕРГЕЙ ИВАНОВИЧ ***(1916 – дата смерти неизвестна)***

Сергей Иванович Черных родился в 1916 году в деревне Черново Пиинского Совета Верхотурского района в семье крестьянина. В четырнадцать лет поступил в ФЗУ. После окончания училища поступил работать токарем на Красноуральский медеплавильный комбинат. В свободное время посещал кружок баянистов при Доме культуры. Позже Сергей Иванович поступил в Свердловское музыкальное училище имени П. И. Чайковского. Тогда-то у него и появились первые музыкальные пьесы и песни. Когда началась финская война, Сергей учился на четвертом курсе. Вместе с сокурсниками он давал концерты на призывных пунктах, а потом и сам ушел добровольцем на фронт. Был руководителем концертной бригады флота. После войны вернулся на Урал. В Верхней Салде жил с 1951 года. Работал музыкальным руководителем в детских садах. Много лет посвятил хору ветеранов Дворца культуры имени 1 Мая. Поэт и композитор – Сергей Иванович

Уважаемый читатель!

9 мая 2005 года исполняется 60 лет Великой Победы над фашизмом. Но, чем дальше уходят в прошлое те грозные годы, тем зримее и полнее предстает перед миром величие подвига нашего народа.

Летопись Великой отечественной войны пополняется новыми страницами. Мы узнаем подробности, открываем новые и восстанавливаем забытые имена защитников Родины. “Вспомним всех поименно”, – сегодня это не просто слова. Это наш священный долг, долг благодарных поколений, низко склоняющих голову перед памятью всех тех, на чьи судьбы выпали нечеловеческие испытания.

Центральная городская библиотека приступила к изданию серии указателей “Не померкнет летопись побед...”, посвященных салдинцам – участникам Великой Отечественной войны.

Вы держите в руках первый выпуск, посвященный салдинским поэтам-фронтовикам. Он включает в себя, их биографии, сведения о творчестве и их произведениях.

При составлении выпуска использовались материалы из местных газет “Металлист”, “Салдинский рабочий”, “Новатор” в период с 1943 по 2003 гг.

Указатель адресован учащимся школ, учителям, а также всем, интересующимся краеведением.

В 2005 году в серии “Не померкнет летопись побед” выйдут следующие выпуски:

- Салдинцы – Герои Советского Союза;
- Рядовые Победы (о салдинских учителях-участниках Великой Отечественной войны);
- Уральский добровольческий корпус.

АРЖАННИКОВ ДМИТРИЙ МИХАЙЛОВИЧ **(1910-1981)**

Родился 23 февраля 1910 года в Верхней Салде. Окончил Нижнетагильский горнометаллургический техникум. Позднее совершенствовал свои знания в Московском институте повышения квалификации. В 1934 году Дмитрий Михайлович переехал жить в Свердловск, откуда в сентябре 1941 года и ушел на фронт. Участвовал в боях под Москвой. Был тяжело ранен. Награжден орденом Красной Звезды и медалями.

Писать стихи начал рано. Первое стихотворение было напечатано в газете “Тагильский рабочий” в 1928 году, когда ему было 18 лет. В последствии в этой газете было опубликовано более двадцати его стихотворений и поэма “Пионерский поход”. Своими наставниками Дмитрий Михайлович считал известных писателей А. П. Бондина и Н. А. Попова. В разных жанрах пробовал себя Д. Аржанников: стихах, прозе, пьесах, зарисовках и поэмах. Однако наиболее полное выражение отношения к жизни нашел в сатире. Басни и зарисовки печатали в газетах “Салдинский рабочий”, “Вечерний Свердловск”, “Уральский рабочий”; на страницах журнала “Урал”, альманаха “Уральский современник”. Дмитрий Михайлович участвовал в выпуске сатирических сборников “Сорная трава”, “А еще в шляпе...”. В 1965 году Свердловское книжное издательство выпустило книгу его стихов “Без намеков”. Аржанников тесно сотрудничал с композитором, доцентом Уральской консерватории, заслуженным деятелем искусств РСФСР Н. Пузеем, который написал музыку на его стихи “Мемориал”, “Серебристые облака”, “Зоя”, “Пожелание” и другие. Дмитрий Михайлович также написал три пьесы. Спектакль, созданный по одной из них – “Ручьи текут в реку”, ставили в ДК имени 1 Мая.

В разные годы Д. М. Аржанников работал на заводах, у строителей, преподавателем “Технологии металлов” в ремесленном училище № 27, литературным сотрудником газеты

Кавказ и Лермонтов; Возвращение; Внуку; В бору; Первый снег [Текст] // Салд. рабочий. – 2000. – 8 февр.

Роща аукает девичьим голосом [Текст] // Салд. рабочий. – 2003. – 25 дек.

О нем

Бельков В. Слушали местного поэта [Текст]: [встреча учеников 5а класса шк. № 3 с Иваном Александровичем Пряничниковым] / В.Бельков // Салд. рабочий. – 1963. – 6 февр.

Тетюев С. Право на похвалу [Текст] / С. Тетюев // Салд. рабочий. – 1968. – 21 сент.

Тетюев С. Все остается людям [Текст] / С. Тетюев // Салд. рабочий. – 1970. – 26 сент.

Тетюев С. Солдат, поэт, художник [Текст] / С. Тетюев // Салд. рабочий. – 2000. – 8 февр.

РЫЖИХ ИВАН ПАВЛОВИЧ **(1923)**

Родился в 1923 году в городе Нижняя Салда. Добровольцем ушел на фронт. Воевал связистом-разведчиком в 259 стрелковой дивизии второй ударной армии. Участвовал в боевых действиях в составе Волховского, Ленинградского фронтов. В боях был дважды ранен. Познал горечь фашистского плена. Награжден орденом Отечественной войны 2 степени и медалями.

После войны вернулся на родину и работал художником на Верхнесалдинском металлургическом заводе. Стихи начал писать давно. Печатался в “Салдинском рабочем” и “Новаторе”.

Стихи

Связист [Текст]: [из воспоминаний о Великой Отеч. войне] // Салд. рабочий. – 1975. – 8 мая.

Тишина; Друзьям; В ожидании Победы [Текст] // Салд. рабочий. – 1981. – 9 мая.

Октябрь 41-го; За деревню [Текст] // Салд. рабочий. – 1981. – 30 июля.

По дороге на фронт; Прожарка; Переправа; Живой и мертвый; Ветеран; Фронтная подруга; Из письма с фронта; “Криг капут”; Бой за Ленинград;

Сон; В палате [Текст]: [из фронтовой тетради] // Металлист. – 1954. – 9 мая.
 Черемуха цветет [Текст] // Металлист. – 1954. – 30 мая.
 Памятник воину в парке [Текст] // Металлист. – 1954. – 13 окт.
 Художник [Текст] // Металлист. – 1954. – 27 окт.
 Мать [Текст] // Металлист. – 1955. – 12 янв.
 Широкая натура [Текст] // Металлист. – 1955. – 26 янв.
 Матери [Текст] // Металлист. – 1955. – 8 марта.
 Бломма-секретарша [Текст] // Металлист. – 1955. – 8 мая.
 Я в полях нашел невесту [Текст] // Металлист. – 1955. – 22 мая.
 В первый день войны; Рябина [Текст] // Металлист. – 1955. – 19 июня.
 Весенним днем; На закате; Объяснение в любви [Текст] // Металлист. – 1955. – 3 июля.
 Русские народные песни [Текст] // Металлист. – 1955. – 10 июля.
 С любовью к делу [Текст]: [стр-во Дворца культуры] // Металлист. – 1955. – 17 авг.
 Пришла зима [Текст] // Металлист. – 1955. – 18 дек.
 В тайге Приморья [Текст] // Металлист. – 1956. – 22 февр.
 Маша-свердловчанка [Текст] // Металлист. – 1956. – 30 мая.
 В родном краю [Текст] // Салд. рабочий. – 1956. – 29 июля.
 Строителям [Текст] // Салд. рабочий. – 1956. – 12 авг.
 Журавли [Текст] // Салд. рабочий. – 1956. – 21 окт.
 Зимний сад [Текст] // Салд. рабочий. – 1956. – 23 дек.
 Сверстнику [Текст] // Салд. рабочий. – 1957. – 15 мая.
 Легенда о партизанской могиле [Текст] // Салд. рабочий. – 1957. – 16 июня.
 Не смей! [Текст] // Салд. рабочий. – 1957. – 26 июля.
 Весеннее; Подснежник; Край родной [Текст] // Салд. рабочий. – 1958. – 1 мая.
 Муська и Маруська [Текст]: [фельетон] // Салд. рабочий. – 1958. – 8 июня.
 Сон лодыря [Текст] // Салд. рабочий. – 1958. – 12 сент.
 Песня отцов [Текст] // Салд. рабочий. – 1958. – 7 нояб.
 Встреча [Текст] // Салд. рабочий. – 1959. – 12 апр.
 Четверо в океане [Текст] // Салд. рабочий. – 1960. – 8 апр.
 Слово русское [Текст] // Салд. рабочий. – 1965. – 5 мая.
 Весенние песни [Текст] // Салд. рабочий. – 1965. – 13 июня.
 Дума об Есенине; Народный учитель [Текст] // Салд. рабочий. – 1965. – 30 окт.
 Лицо зимы [Текст] // Салд. рабочий. – 1966. – 25 февр.
 Солдату 1941 года [Текст] // Салд. рабочий. – 1966. – 22 июня.
 Здравствуй, “Рябинушка”! [Текст]: [к открытию кафе “Рябинушка”] // Салд. рабочий. – 1967. – 5 авг.
 Где любовь взять такую [Текст] // Салд. рабочий. – 1967. – 5 сент.
 В сентябре; Листопад; Осеннее [Текст] // Салд. рабочий. – 1968. – 21 сент.

“Салдинский рабочий”, но всегда оставался принципиальным, непримиримым к человеческим порокам сатириком.
 Умер 9 марта 1981 года.

Басни

Консилиум [Текст] // Металлист. – 1951. – 8 июня.
 Заяц-активист [Текст] // Металлист. – 1951. – 28 нояб.
 Баран в чайной [Текст] // Металлист. – 1951. – 28 дек.
 Золотое гнездышко [Текст] // Металлист. – 1952. – 19 окт.
 Блины, Осел-пройдоха [Текст] // Металлист. – 1953. – 5 мая.
 Прогульщики [Текст] // Металлист. – 1953. – 24 мая.
 Петушиная спесь [Текст] // Металлист. – 1953. – 27 сент.
 Решение [Текст] // Металлист. – 1954. – 14 апр.
 Паук и Мухи [Текст] // Металлист. – 1955. – 23 янв.
 Простому человеку Америки [Текст]: [отрывки из поэмы] // Металлист. – 1955. – 19 июня.

О нем

Памяти товарища [Текст] // Салд. рабочий. – 1981. – 10 марта.

БЕЛОУСОВ ГЕННАДИЙ МИХАЙЛОВИЧ (1923-1994)

Родился в 1923 году. В 1940 году окончил среднюю школу №1 в городе Нижняя Салда и поступил на физико-математический факультет Уральского университета. В октябре 1941 года добровольцем ушел на фронт. Воевал под Москвой в составе отдельного лыжного батальона в тылу врага. Был ранен. После лечения окончил Московское пулеметное училище, командовал взводом пулеметчиков. Прошел боевой путь от Москвы до Прибалтики. Имел пять ранений (два тяжелых). Кавалер четырех боевых наград: два ордена Красной Звезды, орден Боевого Красного Знамени, Отечественной войны 2 степени.

После войны окончил Ленинградское художественное училище. Вернулся в Нижнюю Салду. Учительствовал до выхода на пенсию в школах города.

Геннадий Михайлович был талантливейшим человеком – художником и поэтом. За картины “Тревожный 41-й” и “Сельские огни” получил Диплом лауреата на Всероссийской выставке, посвященной 50-летию СССР. Стихи Геннадия Михайловича, печатавшиеся на страницах “Салдинского рабочего”, составили целый сборник “Грусти и радости сплав”.

Умер в 1994 году.

Стихи

- Уральский паренек [Текст] // Салд. рабочий. – 1962. – 18 мая.
Клятва юности [Текст] // Салд. рабочий. – 1970. – 9 мая.
Начало пути [Текст] // Салд. рабочий. – 1971. – 10 апр.
Память [Текст] // Салд. рабочий. – 1975. – 16 авг.
Мой Урал [Текст] // Салд. рабочий. – 1985. – 30 апр.
В те радостные дни [Текст] // Салд. рабочий. – 1985. – 9 мая.
Юбилей [Текст]: [посвящается выпускникам 1940 года] // Салд. рабочий. – 1985. – 27 июня.
Моим учителям [Текст] // Салд. рабочий. – 1986. – 8 марта.
Первый [Текст] // Салд. рабочий. – 1986. – 12 апреля.
Ненастье [Текст] // Салд. рабочий. – 1986. – 2 авг.
Материнская память [Текст] // Салд. рабочий. – 1986. – 11 нояб.
Новогодние мечты; Январь [Текст] // Салд. рабочий. – 1988. – 1 янв.
О совести [Текст] // Салд. рабочий. – 1988. – 12 мая.
Малая родина [Текст] // Салд. рабочий. – 1988. – 20 авг.
Через все испытания [Текст]: [комсомольцы 30-х годов] // Салд. рабочий. – 1988. – 12 нояб.
Рядовые Победы [Текст] // Салд. рабочий. – 1990. – 8 мая.
Дон Кихот [Текст] // Салд. рабочий. – 1991. – 28 февр.
Наши женщины [Текст] // Салд. рабочий. – 1991. – 24 сент.
Игорек [Текст]: [невдум. история] // Салд. рабочий. – 1991. – 17 дек.
Отзвуки войны [Текст]: [стихи на конкурс, посвящ. 50-летию победы в Великой Отеч. войне] // Салд. рабочий. – 1994. – 20 янв.

О нем

Новосадова Л. Творчество молодых [Текст] / Л. Новосадова // Салд. рабочий. – 1959. – 21 янв.

Маслов А. Учитель черчения [Текст] / А. Маслов // Салд. рабочий. – 1971. – 13 февр.

Фролов П. Уральский литовец [Текст] / П.Фролов // Салд. рабочий. – 1971. – 8 мая.

Белоусов Г. Последние дни войны [Текст]: [из воспоминаний очевидца] / Г. Белоусов // Салд. рабочий. – 1985. – 9 мая.

ПРЯНИЧНИКОВ ИВАН АЛЕКСАНДРОВИЧ (1918-1967)

Иван Александрович Пряничников родился 5 октября 1918 года в деревне Пряничниково. Работал в колхозе, окончил два курса рабфака. С 1939 по 1946 служил в Советской Армии на Дальнем Востоке. После демобилизации работал художником на металлургическом заводе в Верхней Салде.

Диапазон его творчества был довольно широк – поэт, художник, скульптор... Свои первые стихи он опубликовал в газете “На рубеже”. Это были стихи об армейской жизни, фронтовых годах и, конечно же, лирика. Впоследствии Иван Александрович печатался во многих центральных, областной и местной газетах, являлся участником многих слетов и семинаров молодых литераторов области. Был участником Всесоюзного семинара в Москве.

Умер 22 сентября 1967 года.

Стихи

- Первоклассник [Текст] // Металлист. – 1951. – 5 сент.
Стоит Урал на вахте мира [Текст] // Металлист. – 1951. – 9 сент.
Аленушка [Текст] // Металлист. – 1953. – 5 мая.
Тенистая дорога [Текст] // Металлист. – 1953. – 27 сент.
Конец зиме [Текст] // Металлист. – 1954. – 14 марта.
Слово сталевара [Текст] // Металлист. – 1954. – 1 мая.